

# 特 集

## 大学設置基準の大綱化と広島大学

田 中 隆 荘

### はじめに

ご紹介いただきました田中隆莊と申します。私はこういうことは案外下手な方でございまして、自分のやつてきた歴史の中で一番印象に残った所、そういう所をよく覚えておりまして、どういうことでそのようなことになってきたのかというようなことには、あんまり関心を持たずに結果だけを大事にしてきました。そういう原因よりも結果の方をやつてきた面が多分にございます。そういうことで、みなさんの歴史的な事実を残していくこうということには、あまりうまくお応えできることがないんじゃないか、とこういう感じが致します。それでも母校でございますので、思い切つていろいろ話してみたいと思いますが、資料を探してみたんですけど、あまりそういうものが残っていません。大変恐れ入りますが、ご質問があれば、その辺のことを答えられるかと思います。

まあしかし、そうなれば理学部としてはどうするかという面で、当時は理学部の一員でございましたので、理学部をどう育てるかという

### 一、統合移転の決定と理学部の改革

この大学にとつて一番大事な時に、私のような者がそこへ関わったような感じが致します。統合移転、これは学内の選挙の投票で決ましたことでございますんで、理学部は反対でございましたが、それに従つて動き始めたと、こういうことでございます。都市の中に大学がない、都市の中でのない大学というのは刺激が少なくて、我々のような理学部的なことをやる上では、本通りに出ればちょっとヒントが出てくるよくな、そういう刺々しい気持ちで本通りの方を歩いたりする。それがいい結果を生んできるとるというような気が致しますので、それが西条の田舎の方へ行つて果たしてどうかということで、学内で、学部内で随分議論しましたが、投票したら反対になつとつたんです。学内一二組織からは、文学部と理学部だけが反対だつたとのことです。そういうことで、多数決で決まつたという感じが致します。

ことでござります。私が教授になつたのが昭和四五（一九七〇）年頃だつたと思ひますが、理学部はちょうど人事のピークでございまして、徐々に新しい教授の人を集めにやいへんという時に、教授会に初めて出たような若造でございましたが、一学科の三分の二は外部の人にしてようじやないかという提案をしたんです。ですから三分の二は外部の人でやつてもらうということでやりましたが、実際の実行は大分遅れまして、私が定年で辞める頃になつてやつとそういうふうになつた学科もございます。生物の中では、動物と植物のそれそれが実施したわけですが、結果が良かつたかどうかはよくわかりません。ただ、外部から來た人は母校がありますので、母校からこちらに対するサジェスチョン、こういつたものが随分入ってきたように思ひます。誰々を送り込んだら彼の所をこのようにやつてくれ、というようなことも言つてきましたし、向こうの分家みたいなものだなあと思つてゐるのですが、やつてみると、任地がやはり自分の一番発展できる所だという形で、随分いい成績を上げられた方もございます。日本を代表するようないい成果も理学部の中より出ましたので、あいつた人事というのは、一〇〇%いいもんぢやないんで、その中に一人か二人出ればそれでまた一時期を画する、そういう気持ちでやつてきました。こういうことで、大学の改革という面は、そういう人事で当時はやらざるを得なかつたと思ひます。

統合移転ということが、選挙みたいなことをやつて決まつたわけですが、理学部としては、同じ移るなんなら新しいことをここで始めようじやないかという氣運がかなり横溢してきたような気が致します。で

すから、何といひますか、所が変われば気持ちも変わるなあ、という感じが致しまして、その当時随分いい論文がどんどん出たのを覚えております。ですから、あいつた刺激というのは、たえず大学には要るなということを感じていた時に統合移転が決まって、一学部だけが移転してその後は移転ができなくなつたと、こういう時でございました。学部長になつた時です。こんなことじやいかんと思ひまして、何かこれを突破する方法はないかなと思つていた時に、たまたま私がやつた研究の一つが国の特許になりましたし、諸外国から随分その特許を使わせてくれという情報がどんどん入つてきだしたんですね。田舎に居ても世界から注意して見てくるんならというんで、自信が湧きましたね、その自信を使って各学科とも、そういうふうにやれるもんならやつてみてくれんかということを言い続けたんです。そうするとやはり、全くやらないのはいけないからと、そういういい人材を外部から取りいれるという風習ができたような気が致します。こういうことで、大学というのはやはりいい教官をどの学科もどの学部も集めるということが一番重要だと、こういう感じを、まあ昔からそうでございましょうが、その時初めて実体験をしたような気が致します。

## 二、学長就任、統合移転の再開

そういう中で、移転がどんどん遅れてきだしたという時でございました。まあしかし、移転を推進するのは学長がやるべきことだから、まあ学部長ぐらいで今まで考へんでもいいかなと思つてた時に、学

長になれといわれることになりました（平成元（一九八九）年五月二一日学長就任）。で、早速何故これが遅れているのかということ、この辺が今からほとんど人には話してないことでござりますが、いろいろ工作をせざるを得なかつたような気が致します。幸いにも広大を出た方が、政経学部を卒業した市役所の幹部がおられましてですね、この方の所へ相談に行つたんです。本当の事を言つてくれんかと、西条に大学が逃げたことは変えることはできんけども、何とかして広島市に貢献をするようなことも我々は模索せにやあならんと。で、あんたの方で何かいい考えはないかと聞きましたら、彼は、一番大事な事が今遅れるとじやないですか。何かいうて言つたら、統合移転するのに、移転が全然進んでないじやないですかと。そりや何かいいやり方があるんですかと聞きましたら、まあいろいろ話を聞いてみている内に、やはり県と市が一体になつて政府に働きかけるということをやらざるを得ない、ということが分かりました。それで、当時の広島県知事（竹下虎之助）さんと広島市長（荒木武）さんに、私一応学長ですから相談に行きました。すると、大変好感を持たれましてですね、お二人ともですね。それじゃあ荒木君、朝飯でも食べるか、と県知事さんが言わされましたね。で、三人で朝飯会を構成したんです。これは朝七時半に、ちょっとと飯とみそ汁とを食べるぐらいの簡単なことです、その当時のトップのホテル、全日空でございますが、あそこの一階の客間を使って、朝七時半に集まつて八時二〇分まで雑談をして帰るんです。

その雑談の中で、どうやつたら政府が金を出すかということを検討

しました。それはどういう結果になつたかと申しますと、知事さんと市長さんがそれぞれ別々に大蔵省、文部省など関係機関に要望書を出され、別々に出そう、ということが決まりました。それは知事と市長が持つて行こうと、それぞれ別に持つて行こうということです。それから、持つて行く先に広島に関係のある官僚のいい方がおられたら、その方にも相談に行きなさいということになりました。この三つの条件を真っ先にやつて下さったのが、当時の県知事さんでした。で、行かれた場所を聞きますと、あんまり言わんのだというんですけど、まず自治省に行っておられますね。それから、政府の機関の中に郷土出身の幹部の方がおられ、そこを回つておられるんですね。それからその後、そのものずばりの大蔵省に入つて行つとられるんですね。私はそういうことは全く最初であり、前後にも全然そういうことは聞いたことがなかつたのでどうしようか思つたんですが、やっぱり同じように、知事が行かれた後、市長が行かれた後、私がすぐ後を追うようにして回りました。

そうしたら不思議なことに、すぐ金が出ましたですね。ありや面白いことでござりますね。それじゃあ再開しますかと文部省が言つて来ましたですね。もう待てんと言いましたら、順番を決めて持つてきなさいということになつて、学内で投票みたいなことをやりながら順番を決めたように思います。思つた通りの順番になつたと思います。そういう順番を決めて、それをやつぱり文部省へ報告に行きました。この間は、ほとんど東京へおる方が広島におるより長いぐらいの東京暮らしだございました。学長に成り立てですから、理学部長時代は関係

のところだけはよく知つたけれども他の所にはあんまり縁がなかつたんですが、そうやつて官僚の方達をずっと回つて歩いて、本当、肝胆照らすような関係で人間関係を持つことができました。それでその中にやはり本当に広島のことを考えてくれる官僚の人がおられまして、そういう方が非常に努力して下さいました。それで来年の春までに、福山に生物生産学部がありましたがあれを移せ、今年度中にやりなさい、と言つてくれましてね。それで一気に進んだんですね。それが動き出しますと、他の学部も少しづつ動きが起りまして、順番を決めようということで順番を決めて、その後は順調に進んだと思います。

こういうことで、六年か七年ほど空白ができましたね。これが何で起きたんかよく分かりませんが、結局、県と市がお金を出してくれないという、土地を買つてくれないと、そういうことだつたんだと思いませんね。それで最初に私が、ああこれだつたんかと思ったのは、大蔵省と文部省が一緒になつて、今の要望書が出たらすぐにですね、広大の学長もその中へ入れということで財務センター（国立学校財務センター）を創つたんですね。大蔵省が半分、文部省が半分出して組織を創つて、一人は広島の者というので私が入るんです。それで入つてやつたんですが、実はその建物は借り物で文部省のすぐ裏の方にあら小室でございました。そこで、これから移転の順番を決めようじゃないかということになりました。第一は大阪大学の中之島にあつた病院がございますが、あれを移すと。これは病院にとつちやあ、あそこの方がずっと便利がいいんですが、最終的に文部省案として提案されました。それで、二番目は広大にしてくれと私が強く言ひ

ましたら、そうしましょうということになつて、二番目に財務センターから出た金で移転ができるようになつたということです。それ以後はよく知りませんが、担当、関連する大学の学長が評議員になって入つて行くんですね、東大の人はずつと残るんですが。そういう形で次々と金沢とかいろんな所が移転していきましたが、そのきつかけは、広島大学が一生懸命努力して、県知事さん、市長さんらを動かしてやつたあれなんですね。こんなことが当時、私の一つの考え方として残つております。

それで移転がようやく終わりかけますと、今度は大学を、一体となつた大学としてどうもつていくか、ということが皆さんのがん心事になつてまいりました。当然、従来通りのままじやいかんだろうと、世間の風評などもそういうふうに新聞を見ると出ておりました。何とかして新しい方向を見つけて、この新天地で立派な大学に育てようじゃないかという気運が出たように思います。せつからく統合移転するんですけど、やら、やはり理想的なものを創るということで、私が一番最初に思ったのは、学部間の格差をなくすことだと、こう思いました。理学部、文学部は非常に古い歴史を持っておりますから、どうしても兄貴風を吹かす所がありましたから、そういうことは制度上では差はなくそうとする、ということを提案しました。そうしたら、皆さん賛成でございまして、実際実行する時には大分もめたと思いますが、学部間の格差をなくすことを目指すと。

それだつたらどういう大学像を描くべきかということがその次に出でまいりまして、皆さんに検討してもらいましたら、まあ学部の特性

をそれぞれ伸ばすと、そういう中でやつぱり学部間の格差のないような研究・教育をやっていかにやあ、どうしてもその学部の特性化が笑い者になると、こういう雰囲気が出まして、まあ会議の中で、その辺のことがいろいろ論議されております。それで学部の特性化を図るといつたら何かということですが、学問の方だと教養教育じゃないんだということでございましたして、これは専門の学問を特性化して、全国に霸を唱えられるぐらいの研究を出す大学にもつていこうということでございました。

もう一つは当時の総合科学部でございますが、総合科学部は教養教育も兼ねて負担をたくさん持つてまして、かたや研究もやらにやら

んという学部でございました。学部間の格差をなくすためには、どうしてもこの教養教育を全学で担当していくことを考えにやいかんと、このように思いましたして、皆さんに提案したら案外、私の所まではそういうことに反対が出なかつたような気が致します。それで、そういう学部が揃つていくと、次第に教養というものが疎かになつてくる。これじゃいかんというふうに思いましたして、教養教育を企画する組織だけは作ろうじゃないかということをつけて、各学部にそこで作られたものは修正はするけども、根本的な反対はしないようにしてくれと。それで案外スマーズに進んだような気が致します。ここにおられる牟田（泰三）先生（現副学長）など、その頃の若手でございましたして、随分努力していただいたような気が致します。まあ各学部のそれを検討する、学部の特性化ということで、優秀な方が随分出てきておられました。私は本当にその時ほつと致しました。まあ学部を変えて再出

発するとしても、これなら大丈夫という気持ちで、全面的に各学部が競争して、いい学部を創るような体制を作るようにということを申しあげて、申し上げ続けたような気が致します。それで、教養教育をどうするかという問題が、その中から次第に出てまいりました。まあ、当時の総合科学部は教養教育を担当しておつて、それでもう、それが一つの学問になつて、なつた人が随分おられたような気が致しますが。そういう人をどうするかという面もありましたが、結局は教養教育は全学部で担当すると。それで、教養教育に指名された方は、何くり言わずそこでもた努力もしてもらいたいということで進んだような気が致します。

まあほほそういうことが学内で同意が得られた頃に、学校教育学部の問題が出てまいりました。学校教育学部は教育学部と並んで併進しておつた学部でございますが、だんだんと学校そのものの児童が減つてくるということがありまして、何らかの処置をせにやならんというのが、文部省辺りからも私の所へよく資料が送られ始めました。で、この学校教育学部をどうするかということで、学校教育学部に自ら考えてみてくれということを投げかけたわけです。学校教育学部では、やはり独立した学部にしたいとということでおきました。それが長く続きまして、私がおる間はどうにもならなくて、ただ、学校教育学部に修士課程の大学院だけは設置することができたと。そういうことで、教育学部と学校教育学部の間がどうも繋がらないということでございました。で、その時はすでに学校教育学部と教育学部は移転の中に入れる学部でございました。どういう設計をするかということが今度は逆

に問われるようになりました。私は別々のものではいかんと、繫がつたる建物ならまあ仕方がないが、なるべく一体となつた設計をするべきだと言つておつたんですが、結局ならなくて、二つがこう繫がつただけになりました。まあ、それは良かつたんです。それで良かつたんですが、最近の情報からみますと、学校教育学部は教育学部に吸収していくといふことに、しかもそうなると教官定員を減らせというようなことがきどるようでござりますが、まあそれは致し方ないことじやないかと思つております。

生物生産学部は、全学で移転計画をもう一度やり直す最初の学部でございました。初め頃に議論したし、それで生物生産学部へ予算を出そうというふうに財務センターから言つてきたもんですから、そのまま移しました。まだはつきり決まらない内にですね、生物生産学部が移りました。その移る条件として私は生物生産学部に、まだ皆さんが動かない中で最初に移るんだからいい学部にして移つてくれと言いました。それで、いい学部とはどんなことかというもんですから、先端科学技術を少なくとも三分の一ぐらいは含んだものでなくちやいい学部じゃないとはつきりと申し渡したんです。まあ、人事を使ってそれを作つていくという形で進んできたんじゃないかと思います。

この辺でいよいよ移転の順序を決める段階になりました。まあ大体決まっておりまして、初めに教養部担当の総合科学部を移して、それを独立した学部にするということだから、まずこれを学内的に目に見えるような形で移したほうが良かろうと、こう思いまして、生物生産

学部を移した後、総合科学部の移転を決めてくれということで。そうしたらその時に、全学のを決めていこうという声が出まして、まあ、総合科学部が第二番目と。その次はどうするかというのを皆さんにお任せしました。そうすると次々、教育学部、その次は文学部から学校教育学部もそれらと一緒に決まりました。それから法学部と、順次移転が進んだわけです。

それでその中で学内にいろんな施設を創らにやいかんという声が出まして、その頃は次期学長をもう選ばにやならん時期でございました。私は一期で辞めさしてもらうということを早く表明しておつたわけです。というのは、順序を決めたり、それから特定の学部に多くの費用を使っていくというようなことをやるには、どうしても依怙贅員といふふうに考えますので、そうでなくて私はもう今度この四年が済んだら辞めて、皆さんでいい人を選びなさい、ということを言いたかったわけですね。まあ、それは実行できたんですが、実際に皆さんのがされたのは、確かに私は大成功だったような気が致します。移転といふのは一つのセレモニーとお祭りでござります。ですから各学部が移転した時には必ずやっぱり何かお祝いをせにやならんと。私はそういうことが下手でござりますので、そういうことにはあんまり関わらずにやつたんですが、移転するとみんなが同じ所に集まつただけじゃないかと、こういうことになりますので、全学が一緒になつて仕事をするようなものも次期学長さんにはやつてもらいたいということを申し上げとつたんですが、ほんとによくやつて下さったような気が致します。今は、外部から見ても一つの塊になつた広島大学という感じを受

けております。これは現学長の大きな功績だと私は思っております。

### 三、文部省の仕事

その中で文部省の仕事も随分させられますんで、文部省の方に行つてやらんやならん仕事も随分ありました。それの中で一番大きいのは、学術審議会というのがあります。そこの中で、岡崎（基礎生物学研究所）とか三島（遺伝学研究所）とか方々にバラバラになつていてる生物系の研究所、これを何とかして一つに、あるいは二つぐらいにまとめられんだろうかという声が私の所へも伝わつて、ある組織を創つて、月に二回ぐらいはそれに行かにやならん時期がありました。全然仕事は大学のことではありませんので、あんまり皆さんとの了解が取れずに、休暇を取つて行つたりしました。今年になつてやつとそれが完成しました。研究所が一体になつて、同じ場所に集まつて、一体になつてやると。それで、人員の余つた研究所というのは、外部へ出して、まあ大学的なものにして運営すると。研究所じやないという形にするべきだということをずっと言い続けました。私の専門の分野は、特に頻繁に会議に呼び出されたんですが、三島に遺伝学研究所というのがあります、国立ですね。そこに運営協議員というのがあります。そこで運営協議員といふ入れられたんですが、これは広大とは特別に関係ない今まで、まだ四〇をやつと越えたぐらいの時からその運営協議会に出続けとつたんです。

もう一つは、名古屋のずっと北の方に、これは、何という町でしたつ

け、今は核融合研究所（核融合科学研究所）というのができます。最近になつて、大きな国際的な成果があそこで出ました。あの核融合研究所の評議員もしてくれということで、そつちはいきなり評議員で入りました。全く山を切り開くんだということです。そこへ行つて皆さんと議論するんですが、大変、私にとつちや楽しいことです。そこでその研究所を創るんですから勝手なことを言えますんで、ずっとやりましたが、それが一昨年完成しましてね。皆さん知つておられるんじゃないかと思いますが、核融合というのは、実際はエネルギーを吸収する、固めていく研究なんですね。世界の研究所がそれに参加して、ヨーロッパはヨーロッパ、アメリカはアメリカでやつたんですが、日本は、日本一人でやらんやならない。当時は元気も良かつたのですが、日本から、まあ経済的に元気が良かつたんですが、よその国は入れん方がいいと、参与になる人二人ぐらい外国人を入れておりましたが、日本人だけでやろうということでやつたわけです。そうすると、長い時間がかかりましたが、これが完成したのは三年前でございます。私も評議員をして、途中で学長が忙しくなつて辞めたんですが、やつぱり評議員の名前だけは残してくれとつたんですね。完成祝いがありました。世界から数千人の研究者が来てました。ヨーロッパは成功しなかつたんですね。アメリカも失敗したんですね。日本だけが核融合研究の機械装置を作るのに成功したんです。だからもう、世界的なニュースでござります。ところが日本の新聞はほとんど書いてなかつたですね。外国の新聞には、もう書き足らないぐらい、とつとつと書いてくんですね、スペースがないぐらい。ですから外国人に乗つ取られ

たんじやないかという気がしました。しかしやっぱり、日本人だけの研究者で、数名の外国人を入れた研究所になつております。今は五七、八人の研究者があそこへ入つて、新しい、いわゆる高エネルギーを出す研究をしております。原子爆弾のようにエネルギーが外部に放散しない、そういう研究所でございまして、吸收する時のエネルギーですから、非常に人間のためにもいい研究です。広大にはその研究をやる方が三人ぐらいおられまして、その方は研究員として向こうへ行かれました。その一角を広大がその当時手伝つたということです。まあ、そういう時期がございまして、中四国に広大ありというのが知れ渡つたように思います。遺伝学研究所、岡崎にある生物学研究センター、それから今の岐阜県にできた核融合科学研究所、これがですね、私は大変広大のためにもなつたんじゃないかというような気が致します。というのは、広大の教官が三人か四人採用されて行かれましたですね。それから、岡崎にある生物の研究所、あそこにも生物系の方が、四五人、組織替えした時に行かれました。広大卒の方でございますが。遺伝学研究所はもう前から行つた人がおります。そういうことで、まあ私の本学の学長時代に、そういう側面もあつたということを、お知らせしておきたいと思います。

と京都大学、京都大学には湯川さんの研究所（基礎物理学研究所）がありますが、それを拡大したいんだと。それでそのためには広大の研究所の方をもらいたいと初めは指名できただですが、同じ取るんだつたら全員取つてもらわにや絶対私は納得できないということで、文部省と湯川研究所の方達がこられて、二年ぐらいかかりましたが、割愛したわけです（一九九〇年六月八日廃止）。あそこに理論物理学研究所があつたという碑を残しただけでござります。そのかわり、あそこを整備をさせてもらうということを申しまして、生物生産学部の水産実験所みたいな形の大きなのができてますね。あれは、理論研との代替でござります。そういう形で創つたもんでござります。

京都大学へ行く先生方は全員で二六人ぐらいおられたんですが、その中の何人かはどうしても採らんというんですね。それならもう白紙撤回しましょうと言つたら、これは文部省としたらそれはならんといふんで、結局、その九人の方を、九人だつたと思いますが、向こうに採つてもらつたんです。ところが名譽教授にしてくれないんですね。こちらで長く働いたものを数えてくれない。それは困るよと、当時の学長だった人にはじこみに行つてきました。それで学長と議論したんですけど、京都大学はそんな思慮のこまいる大学かと言つたら、急に、まあ待つてくれ、そうまで言つてくれるな言つてね、結局全員してくれましたがね。まあ、あんな喧嘩もせにやならん。私は大体喧嘩が嫌いなんですがね。その日はそれで別れましたが。その後は京都大学はいろんな研究所を創りますが、あるいは祟つたんでしょう、広大からはどうしても採つてくれません。まあ、そういう嫌なことも大学間じゃ

#### 四、理論物理学研究所の廃止

その中で、逆の面もございまして、広島大学には、統合移転するんだつたら、竹原にあつた理論物理学研究所、あそこをですね、文部省

あるものです。まあ学長というのは、皆さんにこういう時じゃないと話せないことも随分あるもんです。

幸い統合移転が済んで、いよいよこれから本当の大学の構築になるんじゃないかと思います。移転する時にいろんな構想があつたでしょうが、もう一度みんなでそれを読み直して、本格的な中四国を代表する大学を皆さんで創つていただきたいと、このように思います。本当に外部から評価される事項というのは、私思うのに、留学生が多いとかそんなもんじゃなしに、やっぱり各学部が独自の学問をもつて、それをもつて天下に号令をするという、そういう学部を、講座なら講座、先生なら先生、そういう人を作り上げていく、そういう大学じゃないと本当の学問を中心にする大学とは認められない、こういう感じが致します。幸い今度こちらへ来られて、随分外部から先生方に来ていただきまして、私も顔も知らない先生も随分多いんですが、そういう先生方がお互い切磋琢磨して、あるいは協力して、ここでなれりやでござります。そういう中でですね、人材も養成せにやいけません、学生のですね。これも大学の大きな一つの責任でございますから。

私は私の恩師（下斗米直昌氏）が東大を出られて、広島の文理科大学に来られて、その先生が来られた時に中国新聞が出る中国文化賞を取られたんですね。それは中学校の後半でしたが、それを見て、この先生んとこにわしやあ行きたいと思いました。もともと私は田舎の農家の子でございますので、稻の穂がこう長くなつると、それが不思議で不思議でしようがないんですね。だから虫除けをやつとるのを、何であれを殺さにやいけんのかな、ということを農家の人に聞いたりして、いろいろやつて、子供ながら自然の中の不思議さに非常に関心の強い子供でございました。ある時に大雨が降つて、川が大洪水になりましたね、洪水の中を家財道具がどんどん流れるんですね。それで、その時に、学校からの帰りのちょうど五年生でしたが、危険な場所を見に大人が出とつたんですね。それで、ここを飛び込むような者は誰もおらんなあというのが私の耳に入つたんです。それですぐ近くに農

## 五、子供時代のこと

研究の方は人一人によつてやり方が違うんで、あえて申しませんが、論理学の中に帰納法というものがあります。事実を正確につかんで、それが持つてゐる事実の中にある規則性があればそれを法則性として出す。そうでなかつたら事実を社会の人にくらせて、その事実がどういう意味を持つてゐるかということを知らせる。これが本当のいわゆる演繹に対する相反する理論じやないかと、このように思つてお

家があつて、浮き袋を貸してくれと言つて、その浮き袋一つ持つてね、それが浮き袋を貸してくれと言つて、その浮き袋一つ持つてね、みんなよう飛び込まんならわしが飛び込んでみたると言つて飛び込んでますね。そしたらね、滝になつてましてね、水を巻き込みながら流れますね。浮き輪持つとってもだめなんです。グーと巻き込まれるんです。しかしうまくそれに乗つてね、ずつーと流れて帰るんですね。それであるここまで行つたら、こうなだらかになつて、広くなつた所がありまして、そこで大人連中が綱やら竿を持つてきて、つかまれ言うんです。しかしね、何よう自分で飛び込まなんだくせに、わしゃあこつから泳いで流れるわ言つてね、ずつーと浮き輪を持つて島まで流れ、小学校の近くまで流れて、小学校のとこから上がつたんです。それが有名になりましてね、私の祖父が村長だつたんですが、その耳に入つたんですね。帰つたら呼びつけられましてね、無茶苦茶なことをしとるいうて怒られたんですね。もう一遍こういうことをしたら、六年生は他の学校へ行かせると、こう言われまして、こりやあ大変だなあと思つたんですが、やっぱり忘れてしまふんですね。もう一つ別のことやつたもんですからね。

これは満蒙開拓団の少年の募集がありましてね、三学期の級長をもう一遍やらされとつた時でした。担任の先生が来られて、このクラスの中に次男坊以下が十何人いる、その十何人は満蒙開拓団に応募しろという演説みたいな話をされたんですね。それでみんな家に帰つて相談しろと言われたんですね。それで翌日、その担任の先生は何人行くかと聞かれたんですね。それで私は先生の考え方とは違うんじやないんかなあと思うたんですが、同級生が一二人手を挙げたんですね。全

部で二六人しかいないのに、二二人手を挙げたんですね。それですぐ私、一二人挙がつたら女子と同じクラスになるなと思つたんですね。それでつい頭に閃いて、その連中を引き留めることを話したんですね。満蒙開拓団は寒い所だと、新聞などを見ると寒い所だというから米はできませんと、そんな所へ行って、米ができると先生は言われたが、あれは本当じゃないと。実際米はできないですね。それを子供ながら知つともんですから、つい先生に反論したんですね。そうしたら、それが私の祖父は慶應生まれでございまして、明治天皇の護衛兵をやらされた下級武士でございますが、村長だつたですが、村長の孫が赤だという。赤は何か分からんので、家にかえつて赤いうたら何かと聞いたら、今日はおじいさんに叱られるよと言われましてね。まあそんなとてつもないこうあれをする子供でございました。

## 六、教養教育—広島市立大学の事例—

それで、話は元に戻りますが、広島大学が移転して、もとの旧制だった文理科大学、これはまあ日本じや天下を二つに分けた大学でございますが、この大学が、理学部と文学部になるわけですが、やはり、全国のトップクラスの学部にならにやあいけんなということを思いまして、学部の教授会でも、時々外部からの人を三分の二にしようじやないかとよく皆さんに言いよつたわけでござります。実際にそれを実行した学科に数学科がございまして、外部から来られた方と内部から來られた方、お互に切磋琢磨しておられるような気が致します。私の

持っていた講座も外部から来て下さいましたが、非常にユニークな研究をやつておられます。私には弟子がおつても、とてもあれだけのことはできない、できなかつたと思つております。そのかわりその弟子共を何処へ出すかいうのは、大変なことでございました。まあ幸い、論文をどんどん書かしておつたんで、論文があれば大体採つてくれるんで、広大学長終えて二年目ぐらいに全員就職させましたんで、まあこれでよかつたかなと思うんですが。

大学の運営・経営、大学の将来、そういうものを考えると、本当に非常に夢は湧きますが、その夢というのはやはり、人が見るような夢じやなくて、人がよう見ないような夢を自分で編み出して考えてみるという、そういうことが一番大事なんぢやないかという気が致します。皆さんは若手の人、院生等をお持ちでしようが、是非、私が帰納法と演繹法というのを言つていたということをお伝え下さい。生物学は、これは地学もそうですが、まだ自然界の分かつてないことをいろいろ分からせていく分野がたくさんあります。それをやるのに、やはり帰納法じやないと分かりません。大部分のものはですね。ですからそういう学問論の中で論理学を使うということが、理学部の生物の中で大分広がつたんですね。皆さんはもちろんマスターしとられるところでございましょうが、論理学がない学問というのは、私はあんまり述べたいとは思いません。学内では教養教育の所で習えるわけでございます。特に科学とか生活の論理というのは、たつた一つしかございません。そういうことで、それを事例を示しながら教育をするとかなり身に付くものでござります。一つよろしくお願ひ致します。

広大の将来については、いろいろとやらにやあならんことがござります。先ほどの学部の改革を通して特性化した学部を創ること、中でも総合科学部の、総合科学を学問として確立するということが私はどうしても当時分からなかつたんですけど、まあ、これは非常に難しい学問分野だと思いますが、是非総合科学部がいわゆる本来の論理を持つた学問藝術を確立する、論理を持った学部に成長してもらう、もうなつておられるかもしませんが、当時のことを思いますとこれは非常に難しいことだなと思つております。

もう一つは、教養教育をどうするかということでござります。これは、早くから私が理学部の中で言つていたんで、たぶん理学部の方が他学部にも言つていただいたんだと思いますが、教養教育の方を全学的にやつてみようということでその制度を敷かれたようで、これには大変私が感謝します。ありがとうございます。ただ、教養教育といふのは、内容が何かということが非常に重要でございます。本学のことはほとんど分かりませんので、広島市立大学の事例を申します。私は市立大学の創設に関わつておつたものですから、どうしても市長からその責任を取つてくれといふんで、市立大学の方へ責任者として行きました。その時にですね、私行く条件として一つ、市長の方から費用を出してもらいたいのがあると言いましたら、何か新しい研究でもやるんかと言われる。いやそうじやなしに、学生のためにやるんだと。早くして三年ぐらい、遅ければ四年、できれば大学院のマスターぐらいから、教養教育というのをやつてみたいと。すると教養教育なら大学でもやれるんぢやないかと言うものですから、いやいや、外国に行つ

て恥をかかないような教養教育をやることだから、やっぱり三年か四年は終わってからでないと身に付かない。だからその時になつたら、予算を付けてくれと言いましたら、初年度から付けてくれましたね。いろいろ説得して下さったようで、日本を代表するような教養教育に適した研究もやつておられる方を、五、六人来ていただくことになりました。一例を挙げますと、いわゆる科学史、ルネサンスの時に科学史はどういう形でスタートしたかということの専門家がおられます。その方に科学史をしっかりと教えてもらいたい、学生は三年か四年生ですが院生も加わつていいということにしてしまして、それは単位を取ることにしておりますんで一つ頼むと言いましたら、どうしても行かせてもらうと言つて来て下さいました。有名な方ですね。それからもう一人は、東大の医学部に長くおられて、人間の脳の研究から昆蟲の研究などをやつておられる方。その方も喜んで来て下さいました。そういうことがどの分野でもあります、六人集まつたと思います。それを二年目から始めましたですね。やつてみると聴衆が随分多ございましてね。学生は二年生までしかいないのに、本当教室が溢れるほどなんですね。よく見てみると社会人が聞きに来ているんですね。そこで社会人のためのものも入れなければと気がつきまして、文部省へ行って、もう二つぐらい増やしたいということで、結局八ぐらいになつたと思います。それを今やつてます。これは、私非常に大学の存在感と大学自身のレベルアップに役立つたような気が致します。それで、今ではもう習慣的になつて、夏休みになつたら必ずその方が来ておられます。私もそうでしたが、大学を卒業して外国に行つても、イギリ

スの歴史は全然知らんて大恥をかくし、今度はアメリカの方でまた大恥をかくということがありました。それが頭にあるもんですから、外国に行く前に日本の歴史だけは教養として身に付け、そして行かせております。

毎年四〇〇人前後卒業しますけれども、卒業生の中の三分の一は大学院進学でございまして、もう三分の一ぐらいは就職です。就職は非常に楽でございましてね、広島で受けた者はほとんど通りますね。東京でも、ほとんど通ります。そういうようなことで、案外いい子供が育つたなあと思います。これは何が原因かなと思うんですが、先生方は六十何人おられますが、同じスタイルの教育をしないでくれといふことを全員集めてはつきり言つたんです。同じスタイルの研究、講義だけはせんようしてくれ、自分のスタイルを作つてやつて下さいといふことで。そのやり方はどんなにしてもいい、円形をつくるようにしてもいいし、あるいは向かい合わせの机で議論させながらやる。何でもいいから、従来通りの同じ方向へ向いて、黒板見ながら講義するのはしないでくれと申しましたが、そういう教育をやつておられます。これは、学生の評判は非常にいいようです。先生方にはあんまり良くないようです。学生のためだからやつてくれと言つております。

それからもう一つは、学生が東京の一流企業やアメリカの企業にも通るわけですが、何故通るんだろうかなあとと思いましたが、非常に語学の力がついてるんですね。これは市立大学を造る時に、四百何人の学生全員に行き渡る装置を付けてくれと言いましたら、市が潤沢だつたんでしきう、一部屋に入れんから四部屋に分けて、その中に全部

が埋まるようにしましよう。しかしそれは、四〇人なら四〇人じやなしに、六〇人ぐらいのを用意しきましよう。それで六〇人用意の部屋を作つてくれたんです。すると上級生達が行つて、一緒にやつてる。あるいは外部から、こつそり入つてやつてる人もおる。そういうようなのは、あんまり文句を言うなと言つてるんですね。まあそういうことで、わりにこうルーズと言つたら悪いんですが、緩やかな規制をしておることが若い連中にとっては非常にいいような気が致します。

もう一つは、図書館を造る時のことです。たまたま、私は名古屋大学へ遺伝学の集中講義に行つてたんですね。その時に広大の元学長で名大の学長だった飯島（宗一）さんが、図書館を見てくれと言うんですね。そこで一緒に行きまして驚いたことに、五、六人が集まつてお互いディスカッションするルームがある、図書館中にずーっとあるんですね。五、六人でセミナーみたいなことをどの部屋でもやつてるんですね。あの空気を市立大学にも入れたいなあと思いまして、同じものを作つたんです。そうしたらやつぱり市立大学でも同じですね。学生がそこへ入つて、本を出して読み合わせたり、議論したりしていますね。そういう大学の装置といいますか、今の若者にあうような装置をつくらにやいけんだなという氣は致します。幸いこここの図書館は私がいた時の設計でしたから、同じようなことを言つてるかも分かりませんが。

## 七、アメリカでの研究

いろんなことを申しましたが、私は三〇歳の時にアメリカに呼ばれまして、実際二九歳の時です。二九歳の時にできたばかりの研究所に呼ばれました。蘭という花がありますね、蘭の花は生殖細胞がまだどういう形で花粉になつていくかいうプロセスが解明されていなかつた。木原均という小麦の研究で有名な方がおられます、その方の紹介です。アメリカから染色体をきれいに出して、きつとやれる研究者が欲しいというんだけれども、自分の弟子であなたよりいいプレパレーションをやれる人はいないから、あなたを紹介するから適当にあなたの思う通りに対応してくれという手紙を持つて、アメリカの研究者が私の所にやつてこられました。植物の生殖細胞ができるプロセスを私の目の前でやつてみてくれんかと、自分習つて帰りたいというわけで木原先生は厳しい方なので、まじめに対応せにやいけんなと思いながら、こうやつてやればできますよと、やつてみせたんですね。一時間半でできる技術を持つてたもんですから。やつてみせましたら、写真撮つて帰るからもう一遍やつてみてくれと言うもんですから、このプレパラート全部あなたが持ち帰られるようにしてあげるからと言つてスライドではりつけたもの渡したんですね。一ヶ月ぐらいしたら、新しい研究所をホノルルに創つて熱帯植物の蘭を、第二次世界大戦で集められた欧米英の蘭の株を集めたわけです。これは、一株が日本では当時は一〇〇万円ぐらいするようなものばっかりでございますが、それが全部鉄砲の弾やら戦車になつてアメリカにわたつとつたですね。

つまり、兵器のかわりに蘭をくれというてアメリカは集めたんですね。それをフロリダとホノルルとに分けて置いとりまして、現在の生殖細胞にできるプロセスとかいろいろ科学的な分析はほとんど蘭はすんていなかつたものですから、それをやる人をホノルルでは五〇人、それからもう一つの大学には五〇人研究者が配置されてましてね。染色体だつたらとということで、私を指名してきました。で、何月何日までに旅費を出すから来いということで、ちょうど日本人はまだ、フルブライトなどでもいけない時代でした、若者はですね。そういうことで神戸から出ましてね。出る前に蘭を一つ見とかにやいけん思いましてね、武田長兵衛さんがもつとるいう話を聞いたことがあるもんですから、その武田長兵衛さんに直接電話かけたらね、人に見せる為にもつとるんじゃないいうて怒られたんですが、ところであんたいつ発つんかいうから、明日発つんだと、それじや今日来なさいというてね、呼んでくれました。で、家で温室にあるの見せてくれたんが、カトレアいう蘭ですね。葉が一枚か二枚しかない大きな蘭ですが、それを見せ下さいましてね。そして、まだ花がついてなかつたんで咲いている時の写真を見せてくれました。それを見て蘭というのはこんなものかと思って、初めてみたんですがね、それで、翌朝の船に乗つて、ホノルルに行つたんですが。

行つて三日目には、私は減数分裂の全シリーズを解明したんですね。それを写真にしました。研究室には五、六人の責任者いうんがおるんですね。ある事項を一人一つずつ担当しているんですけど、それが近いものが集まつて、一つの責任者がおる。その責任者に、できたから見

に来てくれいうたら、驚きましてね。で、顕微鏡見せいうんで見せたら、みな顕微鏡から見えるもんだから、驚きまして、この研究所の業績第一号だと言うてくれたんです。で、すぐ、研究所長のとこ行つてくれと言うもんですから、三日目でしたかね、二晩徹夜でずっとおつて撮らにやいけんもんですから、徹夜をしたんですがね。でその所長の所へ、その写真を持つていきましたね、所長の発言は日本にはない言葉でした。写真みててね、何か英語でべらべら言うんです。これは、本研究室で最初の大きな業績だと、だからあなたにはカッパー・プライス(銅板賞)を送ると。それからもう一つは、もう一遍これと似たもん、別の蘭で作つてくれと。で、それができたら、二つとも持つて私のとこへ来てくれ、ということづけだつたんです。で、その次は、デンドロビウムはじめよつたんですね。その次にやつたんが、何とかいう、日本にはない蘭です。それでちょうどいと思われるつぼみが見えたもんですから、そいつを使いました。やつてみたら、ちょうどやつぱり同じように出来ましたね。で、その間二日休んでまた研究所出たもんですから、また徹夜して、写真撮つてみせました、これは本物だと、あなたにはこれから別の研究をやつてもらいたいと言つんですね。もう染色体やらんでええんですかと聞いたら、もうあなたの技術を教えてもらつたら誰でもできるから、他のことをやつてくれといふんですね。いやー、わしもう帰りたいんだと言うたんです。そしたら、一年はおつてくれ言つんですね。で、まあしようがないから一年はおりましよう、そのかわり私の思うようにやらしてくれ、と言いましたら、うんあんたは面白いことを言う、あなたは日本語で思うよう

にやらしてくれと言うたけども、英語ではそれはフリーサイエンスと言ふんだと言いましてね。フリーサイエンス言ふんですねあれ。自由な科学という、やりたいことを何でもやつてみるという、そういう意味らしいですがね。で、フリーサイエンスでやつてよろしいと言うんです。それじゃ一日考へてもええかと聞いたら、いや今すぐ答えろ言われたので、それじゃ一年したら私を帰してもらいたいと条件を出して、それから、その一年の内にあと三百五十何日あるけれども、その間、土・日であつてもいつでも自由にこの研究室を使わせてくれと。で、そのやりたい対象は何かいうと、今何百万円もするような蘭を集めとるけれども、あれがいい親かどうかいうのを査定してみたいと。中には駄物、花はいいけども、子供としたら駄物になるかも分からんけど、そりやーやつぱり、ほんとの科学者がやるべきことじやないかと思うんで、評価をきちんとしてみたいと言つてみましたが、そりやーいい研究だと。だからあなたが思うようにやりなさいと言つてくればして、それをずっと一年間やり続けたわけです。まあそうして帰ろうと思うたら、アメリカ人いうのはやつぱし、あのへんはよく考へるもんだだと思いましたね。あなたは三年おることになつたけど、あと二年プラス一年足して、あなたが日本へ帰つて誰でもいいからよこしてくれ。そのかわりそれに私がやつた技術ですね、減数分裂をやる技術ですが、あれを教えて送つてくれんかと、それをトレーニングしておくつてくれるかと、いうことですね。あとから考えりや、そこまで技術をトレーニングするいうたら、私大変なことです。日本へ帰つて教えるとこうんだから、まあいいな思つて、じゃそうしよう言つて、その間にやり

ましたがね。

向こうの研究の発表の仕方いうのは、私ができたいうたらすぐ、一週間以内に短報を『Nature』に出すんですね。そこであなたがやつた蘭は駄物だということを公表するんです。『Nature』が受理したと情報が来ますんで、来たら今度それを地域で発表する。で発表する時にやー私が言わにやーいけんのです。日本語だからできん思うけど、ちゃんと通訳付けたんですね。で、それを聞きに来る人は二週間の内ですからね。二週間の内にはアメリカやヨーロッパみな知らされてるんですね、園芸家とか呼んで。ですから、もうだーっときて、研究所の横に大きな部屋があつたのはそれだつたんですね。そこで新発見を発表する場なんです。で、その新発見をどういうふうに使うかいるのは、來てる人が勝手に使わにやいけんです。特許になつてますから、一番最初にそれを使う人が特許を今度使う権利があると、こういうやり方なんですね。ですから、行つて、私二週間目に発表させられて、日本語ですがね。そしたら、済んだ後すぐ、一人一分ずつ質問を認めるんですね。どんどん質問するんですね。で、それはこういうふうにやるもんだと教えたり、これは駄物だからだめだといって教えたり、ずっととしたんです。そういうことを、正しい情報をすぐ、一週間か一〇日にも社会へ出してしまいます。これはすごいですね。で、いい研究が研究所から出たら、すぐそれをぱあーっとやつてしまふんです。まあ時には日本人の中には時々おるんですが、あつちにも日本人で成功した人がおりますが、同じ日本人だからいうんでね、あんたに染色体みてもらつたいうことにして、これはええ親だと言つてくれ

いうんです。そういうのもやつぱりありますね。そんじゃが不思議なことにね、まつ日本人同士だったからだと思います。最近の向こうの二世、三世の方はそれなくなりましたがね。

そういう研究所がいい結果を出すと、それをすぐ社会にどういうふうにして還元するかと、いうことがそれを公平に社会に使わせるとなると、今アメリカの方式はそうですね、行つてそこで勉強しようともう分からぬですね。で、勉強の質問もしてみないといけん、そのためには勉強もしどらにやいけんということで、その十分間ぐらいの内にただだーっと聞き出しますね。そういう形ですぐ社会にどう使えるかということが流れる、そういうシステムをちゃんとできますね。まつそういうことで、アメリカの体験をお話し申し上げたわけです。

## 八、地域共同研究センター

じゃないかと思つて、ずっと遅らせてきました。皆さんは地図駄踏ましたと思いますが、実際に熊本の地域共同研究センターの人に聞きましたと、私が分からんことも聴きに来られるので困るんです、とのことでした。ですから、地域共同研究センターいうのは、数名の人材を配置しないとすぐには使えないんじやないかというイメージが私にはござります。広大は少し増やしておられるようですね。私はアメリカのボストンやホノルルにいたこともあります。ヨーロッパにもいろいろ行つてやってきましたが、先端科学技術というのは、講座の中から出てくるんじやないかと私は思いますね。地域共同研究センターじゃあ、人材が少ないと思います。

ただ、地域共同研究センターというのは別の使い方はあると思いませんね。実は私が市立大学に行きだしにですね、東京から来られた生物系の先生が私の所にやつて来られまして、政府が募集する研究に応募したいといわれて来られたんですね。で、研究の内容見ると、非常にユニークで、こりや社会に貢献するなと思つて推薦したんですね。そうしたらその方、一〇億円の研究費をもらわれたんですね。それを使って研究しよう思われたら、学内ではできないんです。それで、地域共同研究センターに近いようなもの（広島県先端技術共同研究センター）を県が創つたんですね。あれは今はどういう名前か知りませんが（広島県産業科学技術研究所）、当時は技術をエクステンションする組織のように聞いていました。で、あそこ行つて所長さんに、ここを使わせて頂けませんかと聞きましたらね、学長さんが来られたんじやけーお貸ししますよと。でも、水がたくさんいる研究なんじやけどど

うかと聞いたら、でも、水は一つしか使えませんと、手洗水のことしかないようにですね。これじゃー使えませんわ、水がいる研究ですよ。どんな研究ですか、いや、内容は言われんけど、これがうまくいったら、美容の面で、あるいは医学の面で非常に助かる研究なんだ。だから是非ここを貸してくれ、各部屋に少なくとも二つぐらいは蛇口を作つておいたらどうですかと言いましたら、あんたがどうしてもと言われるんなら、もし全部屋を使つてくれるんだつたら改造しましようと言うてくれましてね。それで、やることになつたんです。一五、六人の優秀な若い人集めて、あそこで研究をされて大きな成果が出ましたがね。まあ、地域共同研究いうのは、大学が持つとつても、そういうふうなものに発展せにやいけんのんじやないかという感じがしますね。学内にはそれに対するアドバイスする人がいっぱいいますんでね、技術だけを教える所じやなくてね、貸事務所みたいなものがむしろええんじやないかと思いますが。まあ余談でございますが。

## 九、独創的な研究

もう一件だけ、ちょっと申し上げます。今全国の国立大学は大きな改革の波が押し寄せておりますが、いわゆる個性を持った大学が国家としては欲しいわけでございましょう。独創的な運営をやって、独創的な教育をやられて、独創的な研究を出していく、そういうことができる能力と規模が広大にはあるわけでござりますので、是非独創的な学生を育てて下さい。そのためには独創的な先生にならにやいかない

うことが言われます。独創的とはなんかということでございますが、私は思いますのは、誰もやつてないことをやると言えば簡単でございますが、そうでなくてですね、自分がやろうとしてる途中には、いろんな壁がありますが、その壁を突破することをやり遂げられる、そういう研究者ということじゃないかと思います。

私が一年生の植物の細胞を単細胞として何十年でも生かして増殖させるこという技術を発明しました。そういう技術は、世界のどこにもなかつたんですね。私の自慢のようになつて悪いんですけど、それをやる時に、四、八〇〇回ぐらい実験をやつてみたんですけど、遂に失敗のよう見えたんですね。データだけはしっかり助手にカラーでとつてもらつとつたんです。最後にデータを捨てる時にですね、それをもういつべん諦めるためにと思って、夜遅くまで写真を見てたんですね。すると、中に二つほど普通と違うものがあるんですね。それも同じもんとして処理されてしまつてたんです。その二つをもう一遍やつてみてくれ、独立にして一つだけやってみてくれと言いました。試験管をたくさん使います。やってみましたら、やっぱり同じ物が次々次々その中でできるんですね。細胞の塊が三つか四つぐらいの小さいものになつて、ずーっと粉のようになつてできてくるんですね。で、思つた通りのものができましてね、で、それを一年間追試験をやるからもう一切門外に言わんといってくれということで、助手と一人でそれを継ぎ足して、継ぎ足していくわけです。で、一年半ぐらいたつてもそのままで増えんですね。これは大成功だなと思いまして、今度はこれから、普通の植物をだしてみようと、そつちへかえましたらできたんですね。た

だ根っこだけはできなかつたんですね。それで根と葉を一緒にした名前にしたんです。苗条原基という、苗条というのは、葉と茎と一緒にしておる時に苗条と言うんです。それのものものができたと。ですから、あとは下へ栄養分の寒天をさしひきや、根が出ますからね。

それがきて学会で発表すると同時に論文をどつかへ発表させようということで、アメリカ式ですね。一流な日本の雑誌に頼んで、それにこれ出るだらうか言いましたら、二ヶ月ぐらい先の秋の学会頃に出ますよと書いてくれましたんで、すぐ、学会の追加応募をしましてですね。そうしたら、昼飯を食べる一つ前の講演になりますがええですか言つから、それで発表しますと言つて学会へ行つて一二時前に発表しましたね。そして暫くやつてたら、皆さんが、こんなことはカルスいうので昔やつたことじやと言つて、バラバラバラ出て行かれるんですね。ああこの人達はまだ私より大分遅れているなと思つたんですね。それから今度は、残つた人が五、六人になつてから、その五、六人の中のトップの人が自分の弟子だつたんですね。東大の当時助教授の人でした。私と同姓の田中先生といふんですが、その先生が私のところへつかつかと来られてね、君大きな発見になつたなと言われまして、これはまず新聞に出しなさいと、新聞に載つたらアメリカでは特許になる、日本でも近々それ特許になりますよと、だからそれへ出しなさないと。で、その出す日を新聞社に聞いてみて、その日に社会に公表しなさいと。三面でやれといわれましてね。

その通りにやりましたらね、学会で発表した時の人達も含めて、広島の駅から東千田の広大まで来るのに行列になつたといふぐらい、日

本中から人が来ましたね。夕方で日が暮れるのに、まだ列に残つて見せてくれというんですね。小さい部屋でやつとつたから、誰も入れないんですね。で、それをガラス瓶の中に入れといたものをぱーっと並べました。これが三つの細胞でできとると、一つの細胞でできとるというのを教えましてね、これを四、五日おいといたらいくつかの細胞になつて、最後には無数の細胞、植物になるということを言いました。

そういうことでやりましたら、それを特許に使いたいという会社が随分来られました。実際今使つておられるのは五社ですね。その中で一番成功してるのが製紙会社ですね。大手の製紙会社の研究所がその手法を使つて、小さなこのぐらいの苗にして、熱帯地方に送り込むんですね。そうすると熱帯地方は纖維植物ですから、纖維植物として無数の植物ができるわけですね。一つの試験管から、半月ぐらいで数十万の細胞に分かれていきますから、それをまたその現地に行って、大きな苗条原基になるような形にして、それを烟の中に入れて育てたら無数の纖維植物ができる。こういうのをやつております。そういうことになると、その会社は特許を取らせてもらいたいと言つんで、おたくのきまつた植物なら、もう勝手に取つて下さいというてやつてますが、基本的なところはこつちに特許費用をはらわにやいけません。

私に研究所を創れといわれて創つたところがこの学内にあります。植物遺伝子保管実験施設という名前で、教授一人と助教授一人と助手一人が付いてます。それらが盛んに今やつてくれていただいておりまます。主にやつとる植物というのが、中国の工業發展で絶滅していく植物がたくさんありますね。それを中国の科学院が持つてているわけです

ね。それをもらつてきてこつちで大量増殖して向こうへ返してやると。

それからもう一つは凍結保存してですね、凍結しとくと、まあ、永久保存になります。その両方をやつております。中国の科学院はどうしても下手なんですね。虫が、カビがはいつたとか言うんですね。こちらで作ったものをほとんど無料で送つてやるんですね。そうすると喜んでね、農作物ですからこちらと非常にいい関係になつております。私も若い教授時代は、それをやって中国の省を回りました。遺伝子が欲しいものですから、有名な山へ入つて植物を持ち帰りよるんですが。もう一つはね、何とかいう自治区になつてゐるところがあるんですが、そこが入りにくいんですね。最近、研究所の所長の教授の方が、科学院に行つてそれを訴えたらね、これからはその地区に入らしてもらうということがどうやら決まつたようです。研究いうのは、非常に面白いですね。ああいうふうに展開致しますと、ほんと未開なことがどんどん分かっていきます。大変長いことお話しましたが、まだ、残つていることもありますので、ご質問があればしていただき、お答えできるかと思います。どうも長時間失礼しました。

(たなか りゆうそう・広島大学名誉教授、第七代広島大学長)

研究会での講演を文章化したものである。

田中学長期は、一時期滞つていた統合移転が再開し、教育学部・理学部・総合科学部が東広島市へ移転した。田中氏は学長就任にあたつて、統合移転の早期完了は最も重要な課題であると述べているが（『広大フォーラム』二期二号、広島大学広報委員会、一九八九年）、本講演では、この移転事業が順調に進んだ背景として、広島県知事・広島市長との朝食会の開催と県・市とともに行つた関係省庁への陳情について語られており、非常に興味深い。ただ、これらのことも既に一〇年ほど前のことであり、生物生産学部の移転時期（沖原豊学長時代の昭和六三年に移転完了）を初めとして、学部の移転順番などに若干の齟齬がみられるが、あえてそれらを訂正することは行わなかつた。本講演には、そうした点を差し引いても他では得られない貴重な情報が語られているためである。なお、事実関係については、末尾の関係年表を参照していただきたい。

田中学長期の平成三年六月には、大学設置基準が改正され、これを承けて広島大学では平成四年五月一九日の臨時評議会において、「大学設置基準等の改正に伴う広島大学の教育研究の整備と改善について（大綱）」が承認された。この「大綱」は、前文で「本学が、学術の中心として、高度な専門性を高めつつ、地方の雄として、特色ある教育及び研究を展開し得るよう、教官配置を含めて所要の整備と改善を行うことが必要である」と謳い、「一、学部の教育の整備について」、「二、大学院の教育研究の整備充実について」、「三、自己点検・評価について」の三点について大綱を示している。以下に、本講演と関係

解説

本稿は、平成一二年七月二八日に広島大学高等教育研究開発センター授業研究開発室において行われた広島大学五十年史編集室主催第九回

の深い部分を抄出しておく。

## 一、学部の教育の整備について

### (一) 教育課程の編成

一般教育科目等と専門教育科目の区分を取り払い、各学部が教育の理念と目的を明確にし、特色ある授業科目の設定及び教育課程の編成を行い、教養的教育と専門的教育を、全学年間に一貫的及び調和的に複合させる。

### (二) 教育課程の実施

教養的教育及び専門的教育は、本学の全教官が担当する。授業の担当と協力関係については、特別委員会の答申を尊重する。その際、可能な限り少人数教育化、コア・カリキュラム化を図る。

また、教育課程の相互乗り入れを進め、各学部が開講する授業科目を可能な限り全学に開放し、授業科目の重複を整理、統合する。

### (三) 調整組織

教育課程の編成及び実施において、調整等が必要な場合は、既設の組織（教務委員会又はその拡大委員会、部局長連絡会議等）において行うが、必要に応じて新たな組織で対応する。

### (四) 実施時期

新しい教育課程が実施可能となつた学部は、平成五年度から実施することとし、全学的には平成六年度から実施する。

## 二、大学院の教育研究の整備充実について

### (一) 整備の目的

学問の中心として、国際的に通用する教育研究の場とする。このため、高度な専門性を持ち、拠点性を高め、特色ある教育研究を実施し得るよう、所要の整備を行う。

### (二) 整備の方向性

基礎と応用と総合の各学問が共存し、調和のとれた大学院重点化を目指す。このため、各部局は、それぞれの理念に基づき、独自な教育研究の充実を期し、必要に応じて相互に協力し合う。さらに、国際的教育研究拠点として、各部局が協力する独自な研究科の設置を図る。

### (三) 整備の方法

(中略)

### (四) 関連整備事項

研究所、研究センター、研究施設等を新設整備し、さらに学外諸機関との教育研究協力機能、地域への情報発信機能等を整備し、情報交流機能の多様化を図る。

(下略)

この「大綱」については、田中氏自らが「広島大学II専門深化と総合化の能力を併せ持つ大学」（有馬朗人・太田時男・塩野谷祐一編『国立大学ルネサンス—生まれ変わる「知」の拠点—』二、同文書院、一九九三年）において解説を加えているので参考していただきたい。新しい教育課程での教養教育が実施されたときには、田中氏は広島大

学を離れ広島市立大学長であつたため、市立大学の教養教育について具体的に語つている。

本講演ではこれら大学の運営に関するものの他に、生物学への興味を持った子供時代から遺伝学者として大成するまでの歩みや研究論理、いわば研究者田中隆莊の「履歴書」が語られている。アメリカでの研究経験談は、日米の研究、特にその社会への公開のあり方の差違を如実に示している。より一層の「大学開放」が求められている現在の日本の大にとつても参考にすべき点は多い。

最後になつたが、貴重な講演をしていただいた田中隆莊氏に、改めてお礼申し上げる。

(菅 真城)

### 田中隆莊氏略歴および関連年表

				昭和 40・12・10	広島大学理学部講師。
36・1・19	理学博士(広島大学広島文理科大学)。			43・4・1	広島大学理学部助教授。
36・10・10	アメリカ合衆国へ出張(一年間)。			46・4・1	広島大学大学改革委員会委員(昭和47・3・31まで)
36・10・10	アメリカ合衆国へ出張(一年間)。			47・11・24	評議会が広島大学の統合移転を決定。用地の決定については学長に一任。
59・6・20	国立遺伝学研究所運営協議員。			48・2・8	学長が賀茂郡西条町御園宇地区に統合移転することを正式に決定・公表。
59・6・20	評議会が「学部等移転年次計画」(昭和60年度移転完了)を決定、工学部が最初の移転部局に決定。			52・3・29	賀茂学園都市における広島大学用地の整備について閣議了解。
59・6・20	評議会が昭和五三年七月決定の「学部等移転年次計画」のうち、工学部および生物生産学部の移転時期を変更。			53・7・11	広島大学理学部附属植物遺伝子保管実験施設設置。
59・6・20	教授頼實正弘が第六代広島大学長に任せられる。			4・18	同施設長(平成元年3月まで)。
59・6・20	工学部が東広島市に移転を完了。				
59・6・20	評議会が「学部等移転年次計画」を昭和六四年度移転完了に変更。				
59・6・20	広島大学評議員。				
59・6・20	広島大学理学部助手。				
59・6・20	広島大学生物学部卒業。				
59・6・20	広島文理科大学入学。				
59・6・20	広島高等師範学校理科第三部入学。				
59・6・20	寺)に生まれる。				
59・6・20	広島県安佐郡安村字長楽寺(現広島市安佐南区長楽				
59・6・20	大正14・8・20				
59・6・20	田中隆莊氏略歴および関連年表				

昭和 60 • 4 • 1	広島大学理学部長（平成元年3月まで）。	平成 4 • 5 • 6	国立学校財務センター設置。
5 • 21	教授沖原豊が第七代広島大学長に任せられる。	6 • 28	国立遺伝学研究所評議員。
61 • 4 • 15	評議会が「学部等移転年次計画」を昭和六八年度移転完了に変更。	7 • 24	国立学校財務センター評議員。
63 • 3 • 31	生物生産学部が東広島市に移転を完了。	5 • 31	総合科学部が東広島市に移転を完了。
平成元 • 3 • 31	停年退官。	4 • 13	教養的教育に関して、人的および物的な諸条件等を全学的な観点から検討するため、教養的教育検討委員会を設置。
4 • 2	広島県立大学教授（5月17日まで）。	4 • 20	退官（任期満了）。
4 • 11	広島大学名誉教授。	5 • 21	教授原田康夫が第九代広島大学長に任せられる。
5 • 21	広島大学長。	12 • 21	広島市立大学設置。
9 • 1	核融合科学研究所評議員。	6 • 3 • 31	文学部が東広島市に移転を完了。
9 • 30	教育学部および教育学部福山分校が東広島市に移転を完了。	7 • 3 • 31	学校教育学部、法学部、経済学部、附属図書館、大学教育研究センター、機器分析センターが東広島市に移転を完了。
2 • 4 • 16	大学入試センター評議委員。	4 • 1	広島市立大学長（平成12年3月31日まで）。
5 • 15	評議会が昭和六一年四月決定の「学部等移転年次計画」を平成六年度移転完了に変更。	8 • 31	広島大学統合移転完了記念式典を行う。
6 • 8	理論物理学研究所を廃止（京都大学基礎物理学研究所に統合）。	11 • 1	学生部が東広島市に移転を完了。
3 • 3 • 31	生物生産学部附属水産実験所が竹原市の理論物理学研究所跡地に移転を完了。	9 • 1 • 31	事務局、附属学校部、広島大学調査室が東広島市に移転を完了。
4 • 25	中国科学院と国際交流協定締結。		
5 • 1	大学設置・学校法人審議会委員。		
9 • 30	理学部が一部の附属施設を除き東広島市に移転を完了。		